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记，青年教师何东昌为副书记。清华大

学教授、著名历史学家吴晗看到党员名单

感到惊讶说：“怎么总支书记是一个小辫

子！”后来彭珮云听说吴晗教授这句话，

补充了一句：“其实那个时候我没有梳辫

子，留的是短发。”

北平解放后，解放军南下气势如虹，

急需干部，清华大学的党员干部有些参加

了南下工作团随军南下，有些调到新的岗

位上，彭珮云留在了清华。

1949年10月9日，清华大学党总支首

次召开党员大会，选举产生了新的总支

委员会，彭珮云以全票当选为总支书记。

1950年3月，彭珮云调离清华大学，到北

京市委组织部的学校支部工作科工作。

对清华园中岁月，彭珮云充满怀念，

也抱有一份遗憾，她离开清华的时候还差

半年完成本科学业。

（转自《百年潮》，2021年第5期）

原子弹爆炸前的“三人签字”

○黄  萌

2014年七八月间，父亲黄祖洽在北京

301医院住院期间，一天，原二机部老部

长刘杰的秘书李鹰翔来到病房代表刘杰看

望重病的父亲。他带来一大束鲜花向父亲

问好，可惜的是父亲正在昏睡，在片刻的

睁眼时还是伸出手来与李鹰翔握手。李鹰

翔向父亲介绍说，现在正忙着准备纪念原

子弹爆炸50周年的工作，说着从兜里掏出

几页纸，是李鹰翔写的一篇文章，文章的

题目是《中华民族石破天惊的一天》，文

章记述了原子弹成功爆炸的前前后后。李

鹰翔翻开第三页，有一段用红色铅笔标出

的内容是关于我国第一颗原子弹实验能否成

功、有多大把握。我把这段念给父亲听：

核试验是一种大型科学实验，既然是
科学实验其结果可能是成功，也可能是不
成功。1964年10月12日晚，在实验委员会
常委会上，就研究到这次实验万一不成功
怎么办的问题，科技专家们认为，不成功
只有两种可能：一种是在发出起爆指令以
后，由于铀238自发裂变产生的中子引起
“自燃”走火的提早核爆炸，使爆炸当量
减少，达不到预期目的；另一种是只发生
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化学炸药爆炸，没有发生核爆炸。
14日晚，总理问刘杰：“前面13日发

来的电报看过了吗？”刘杰答：“看过
了。是今早上班看到的。”刘杰认为，只
发生化学炸药爆炸的可能性不大。因为，
多次的聚合爆轰实验没出过问题，说明我
们对聚焦技术的掌握是好的。至于铀238
自发裂变产生的中子而引起提早核爆炸的
问题，到底有多大的几率，需要请专家再
研究一下。

15日早晨一上班，刘杰就来到九院设
在北京的理论部。找到理论部第一副主
任、理论物理学家周光召，要他对铀238
自发裂变产生的中子提早引起核爆炸的几
率有多大，提出论证看法。
周光召考虑任务紧急，提出可否请长

于中子理论的物理学家黄祖洽和数学家秦
元勋一起来完成。刘杰表示同意。当天傍
晚，周光召兴冲冲来到刘杰办公室，汇报
了他们三人研究估算的结果，并郑重地
递交了一份由他们三人共同署名的研究报
告：“经估算，我国第一颗原子弹试验成
功的可能性超过99%。”
刘杰当晚亲自把周光召等三人的报告

送给总理，总理看后又向刘杰了解一下实
验现场各项准备的进展情况，最后问刘
杰：“你现在考虑我们的这次核试验会有
什么样的结果？”刘杰回：“总理，我的
估计有三种可能：第一是干脆利落；第二
是拖泥带水；第三是完全失败。根据目前
的情况来看，第一种可能性是最大的。”
周总理满意地点点头，但仍叮嘱刘杰：
“要做好以防万一的准备工作。”

父亲听完后，点了点头，我明白他的

意思是“同意”。这使我也回忆起2012年

4月的一天，父亲对我和刘寄星谈起的有

关我国第一颗原子弹临爆时提出来的问题

那段往事：

“第一颗原子弹试爆前，理论部主任
邓稼先他们到试验场去，他们担心会不会
有过早点火（即临界程度还不高的情况下
就点火，爆炸的威力就会大大减小），而
放一个“臭弹”，有些拿不准。就打电话
回北京，当时在北京的理论部副主任有
周光召、秦元勋和我。周光召作为第一副
主任也帮助邓稼先主任统管全局，与朱光
亚、邓稼先两人一起，上行下达。周光召
就来找我和秦元勋问这个事。这个问题对
我来说比较容易解决，因为只要找出中子
过早发出来的概率是多少就可以。这里关
键的数据，一个是中子早发概率，一个是
压缩到超临界以后的时间有多少。刚好算
这个中心中子源被压缩的是我带着储连元
他们一起做的，所以我对此比较清楚。另
外在这段时间内怎么会有过早点火呢？就
是因为铀的有些同位素会自发裂变，有自
发裂变的概率，把这个自发裂变的概率找
出来（这些都可以从文献上找到），知道
了概率，又知道超临界的时间有多长，就
可算出这个过早点火的概率。所以周光召
找到我和秦元勋，秦元勋是管数学和机器
的，本来周光召还想让秦元勋再去算一
算，但根据我的考虑，就比较快地得出结
果。后来公开文献发表，说周光召找些人
计算了一天，其实没有那么长的时间。周
光召把问题提出来以后，我很快就把答案
给出来了，概率别人找不着，因为他们没
有搞中子的工作，我有很多参考书，一查
自发裂变的概率，和那个时间一乘就得
出来了。”

以上就是父亲口述提到过的原子弹爆

炸前“三人签字”的往事。 


